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今期焦點

新一份施政報告獲社會各界好評，尤其在鼓勵生育政策

方面，不少準父母有如收到大禮包。

《教育佳》近日訪問三名分別為本地、新來港及非華語

的家長，各人異口同聲表示發放二萬元的獎勵金有助鼓勵生育，

而給予優先輪候公屋更是實惠之舉。不過，生孩子還要教育，教

育始終是家長最關注的問題。

教育佳記者 余風（文） 黃洋港（圖）

「優先選居屋，對於我們一家來說比較吸引。如果真的再有BB就可以優先選

樓，給BB大一點的空間。」 全職主婦張太與丈夫，育有一名就讀小一的長子，及

就讀幼稚園中班的幼女，對於施政報告內的鼓勵生育政策，張太與本港蝸居一族

想法一致，認為盡快 「上車」 最實際。

六年前，張太一家已開始申請居屋，今年終得償所願，她坦言港人對

住屋的需求十分殷切。除了住房的壓力，張太亦提到在港求學壓力重

大， 「阿哥剛升小一，功課要跟得很緊，丈夫和我（每日）一起出

動溫習。」 她說，幸好學校有功課輔導班，兒子在校內完成功課

回家，才分擔了一點的壓力， 「如他不在功課班做完功課回

來，我在家叫他好久，都不配合，很影響親子關係。」

對於三年抱兩的張太來說，現時只是跟進兒子的功

課已令她吃不消，擔心兩年後幼女升上小一，壓力更

倍增 「有些家長真的不協助溫習，孩子只有20

分，你能接受嗎？」

「求學不是求分數」 這句話似乎不是每

位家長可輕鬆面對，張太明白有些小朋

友不太配合學習，有時成績會差一

點，惟她希望學校方面能因材施

教，盡力教導每位學生。

「雖然鼓勵生育每名新生兒

有2萬元獎金，但養育子女遠超

過這個數目。」 在港已生活約

18年的巴基斯坦籍Afnan表

示，五年前，喜獲一子兩

女的三胞胎，長子取名為

Ibrahjm， 長 女 名 為

Aaima， 幼 女 名 為

Aaila。為照顧三胞

胎，Afnan只好辭去超市理貨員

的工作，他與妻子Maruam同心

協力一同照顧子女， 「當我抱着

三名子女，感到十分美好，希望

能有多點時間陪伴他們。 」

Afnan坦言，現時暫沒有生育計

劃，但當子女長大一點，或會有

新的計劃。

「在香港有好多機會，只要

願意工作，都會找到，而教育、

醫療及生活質素都好。」 雖然如

此，Afnan表示在港生活仍面對

不少壓力，當中包括房屋狹窄，

物價高企，因而當三胞胎出生

後，Afnan讓妻子與子女先返回

巴基斯坦生活，當他們滿三歲才

回港求學。Afnan認為父母不要

成為 「直升機父母」 ，不必事事

為子女安排妥當，應

讓他們勇於嘗試，

「只要父母經常在子

女身邊，子女會感受到

父母的愛，自然不會學

壞。」

Afnan希望女兒將來能成為

醫生，兒子則可成為警察，因為

兩種均為幫助弱勢的職業。

與張太情況大同小異

的還有鍾太， 「現時養育一

名子女都不止400萬，若要再追

一名兒子真要認真思考。」 數月前

鍾太由廣州來港定居，照顧家人之

餘，重點是照顧兩名就讀小一及幼

稚園的女兒， 「好辛苦，每晚都是

要（凌晨）兩、三點才可以睡。」

每日做完家務及幫助女兒溫書學

習，鍾太坦言雖然都有家人幫手，

惟每天的時間都不夠用。

然而，在港生活經濟壓力同樣

需要面對。 「獎金！因為獎金是實

實在在的給予，方便自己安排。」

鍾太提到施政報告鼓勵生育政策的

二萬元現金獎勵，確實會起到鼓勵

作用，惟相關數目在教育開支上未

必有多大作用， 「好似小朋友要學

拉丁舞興趣班，一節課都要數百

元，一星期要上一、兩節。」 鍾太

坦言養育孩子的開銷極大，現時並

沒有再追多一個的計劃，而身邊的

友人大多選擇不生育，或許是擔心

難以應付， 「又怕沒有時間及精

力，又怕未能將小朋友培養。」 她

指出，在孩子的教育上，身心健

康發展非常重要，她選擇暫時

放下工作，留在女兒身邊，

亦希望女兒能夠順利升上

大學。

鼓勵生育
還要培育

張太 「丈夫和我要一起出動溫習」

鍾太 「興趣班開銷大，兩萬不夠用」

Afnan 「生三胞胎，生活壓力大」

▶鍾太及女兒

▲張太及女兒


